
电影《1921》：主旋律新叙事回望百年前了不起的青春
(上接第一版 ) 李晨则在硬朗的形象上添加
了沉稳深沉的一面， 以期更贴近 “卒然临之
而不惊， ?故加之而不怒” 的人物形象。 在
拍摄李大钊就义的一场戏前， 为了更贴近角
色， 演员一夜未眠， 第二天眼圈黑紫、 面部
浮肿， 呈现出了化妆所?法达到的状态。

除了这两位已明确出演角色的演员外，

《1921》 此前还公布过一批出演阵容，包括参
加中共一大的 13 位中国代表的饰演者黄
轩、袁文康、祖峰、窦骁 、王仁君 、张颂文 、刘
家祎 、王俊凯 、韩东君 、刘昊然 、张超 、张云
龙 、胡先煦 ，以及百年前一批进步女性的饰
演者刘诗诗、欧阳娜娜、宋佳、宋轶、佟丽娅、

殷桃 、袁泉 、张婧仪 、张雪迎 、赵露思 、钟楚

曦、周也等。 据悉，影片总计有百名青年演员
加盟。在黄建新看来，1921 年许多参与、见证
开天辟地的都是青年人，选择与他们年龄相
仿的演员来出演历史人物，“因为那种‘心中
有理想，眼中有光芒’的状态，那种青年眼神
里清澈的光芒，那种不加雕琢的对世界、对未
来充满希望和激情的感觉， 是同龄人才能由
衷散发出来的”。

以全球化视野展开创作，打
造全新语态主旋律大片

与 《建党伟业》 相比， 《1921》 最突出
的差异在于中心故事高度聚焦， 它紧紧围绕

1921 年一群进步青年在上海开天辟地的创
举展开。 黄建新感慨， 一方面 “通过几年筹
备， 我们越来越感受到第一批共产党员在年
轻时的家国担当 、 理想信念 ”； 另一方面 ，

新片的叙事时间看似浓缩， 但剧本打开了更
为纵横开阔的视野。

2016 年 ， 电影 《1921》 项目在中共上
海市委宣传部的指导下启动选题策划。 团队
随即走访了日本以及欧洲多国的早期革命发
源地。 周恩来和邓小平在法国巴黎建立旅欧
中国少年共产党的小旅馆、 花神咖啡馆， 中
国共产党旅日代表在东京和鹿儿岛的革命活
动场所等， 都是团队寻找历史痕迹的点位。

一些近年来全新发掘的史料也进入了主创团

队的视线。

新的史料、 新的故事都支撑起影片更为
丰富的叙事 。 《1921》 的故事将有三条线
索： 欧洲反共势力对国际代表马林和尼克尔
斯基的监视； 日本警方对来沪日本共产党员
的追踪； 国内来自五湖四海、 背景迥异的代
表汇聚上海参与中国共产党第一次全国代表
大会———三条线平行叙事， 交叉结构， 如此
将能提升故事的丰富性， 有望将一段中国人
民耳熟能详的国家往事讲出商业大片的全新
节奏。 与此同时， 联合导演、 上海电影家协
会副主席郑大圣多次提到 “新的国际视野”。

在他看来， 影片增加谍战、 动作等元素， 会
让故事更精彩好看， 加之与全球化语境有所
呼应， 相信能引起更多年轻观众的共鸣。

回望百年之前， 一群青年满怀理想和拼
劲， 在国家和民族危难之际挺身而出， 救亡
图存 。 “他们的精神 ， 是超越时代而存在
的。” 黄建新说。

上海交通大学医学院附属仁济

医院开启新一轮疫苗接种工作 ， 现

场秩序井然。
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■本报记者 李晨琰

4月底前卫生健康系统疫苗“应种尽种”
沪上医院开启新一轮新冠疫苗接种

“接种部位不要碰水，24 小时不要洗澡，

饮食请避免辛辣刺激。 ”昨天，上海交通大学
医学院附属仁济医院开启新一轮疫苗接种工
作，接种人员包括仁济医院本院职工，规培、

进修医生以及第三方后勤人员等， 现场秩序
井然。

记者从市卫健委获悉， 上海正有序推进
卫生健康系统疫苗接种工作， 将于 4 月底前
完成“应种尽种”。全市指定专家 314 名，指定

40 家区级医院和 12 家市级医院对口接种
点，建立急救绿色通道，形成高效畅通的三级
救治网络，保证接种工作整体平稳、高效、安
全、有序。

海南省第二人民医院医生成元海正在仁
济医院规培，目前在呼吸科工作，此次是来接
种疫苗的第二针。 “我们本身就在重点科室，

打好疫苗就是多了一重保护，心里踏实了。 ”

“这是皮下注?，几乎没什么感觉。”前来
接种的仁济医院血液科主任医师沈莉菁直
言，疫情当前，接种新冠疫苗不论对于医务人
员还是患者来说，都非常必要。

据仁济医院副院长张继东介绍， 截至 3

月 23 日， 仁济医院已有 5767 人接种新冠疫
苗，其中 5386 人完成两剂次接种。

根据市卫健委相关要求， 上海各级各类
医疗机构需加强对所有内部工作人员， 包括
医务人员、管理人员、后勤人员、第三方人员
等的底数排摸， 做到医疗机构内的所有人员
“应种尽种”。

张继东表示，根据前期排摸，仁济医院应
有 7503 名在院人员需接种疫苗，目前接种比
例超 72%，?明显不良反应 ，预计到四月底
之前 100%完成“应种尽种”。

事实上，去年 12 月 23 日，仁济医院便开
启首轮新冠疫苗接种工作。 张继东是全院第
一个接种新冠疫苗的员工。 他认为， 院领导
“撸袖接种”作表率，也让大家接种疫苗的意
愿与信心更为强烈。

在复旦大学附属肿瘤医院 ， 这里的医
护们也已完成第一轮和第二轮疫苗接种工
作， 目前完成接种 4254 人， 已达到 “应种
尽种 ” 人数的 81%。 据悉 ， 第三轮接种工
作将于 4 月 9 日前启动 ， 医院已为后续接
种做好统筹安排。

复旦大学附属肿瘤医院副院长吴炅告诉
记者，医院在加强管控措施、落实疫苗接种工
作的同时， 也进一步呼吁在院职工做好自身
防护，如做好手卫生，保持社交距离，佩戴口
罩、帽子、手套、护目镜等。

今天起，上海启动 60 岁及以上人群新冠
疫苗登记预约接种工作。 记者从两家医院获
悉， 不少 60 岁以上的在岗职工接种意愿强
烈，此前由于年龄限制未能接种，获知消息后
均积极响应，踊跃报名。

预防新冠肺炎最好的办法就是接种疫
苗。通过接种疫苗，能够对个体和人群形成有
效保护，降低感染率、重症率和病亡率，也是
最终战胜疫情的有效手段。市卫健委也呼吁，

符合接种条件的市民朋友尽早登记预约，根
据安排及时接种。

助力奉贤新城建设发展
市教委、市体育局与奉贤区人民政府三方签约

本报讯 （记者王星）上海市教委、上海市体育局与奉贤区人
民政府昨天在奉贤举行战略合作签约仪式。 三方就聚焦奉贤新
城打造南上海品质教育新城、南上海运动健康新城建设目标，从
共建项目、共育人才、共促产业发展等方面达成全方位、全要素
合作意向。 未来，三方将围绕“新片区西部门户、南上海城市中
心、长三角活力新城”的发展定位，助力奉贤新城建设发展，优化
奉贤新城教育和体育事业资源配置， 提升奉贤新城的软实力和
综合竞争力。

副市长陈群出席会议。
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本报讯 （首席记者许琦敏）人们对于
“快乐神经递质” 的认识又大大丰富了，抑
郁症等精神类疾病的治疗再次显露新的曙
光。 记者从中国科学院上海药物研究所获
悉，由该所徐华强和蒋轶教授领衔、联合浙
江大学及国内外多个研究组的研究团队，在
国际上首次报道了三种 5-羟色胺受体的近
原子分辨率结构，揭示了磷脂和胆固醇如何
调节受体功能，以及抗抑郁症药物阿立哌唑
的分子调节机制。这项成果今天凌晨发表于
国际知名学术期刊《自然》杂志上。

5-羟色胺是一种重要的神经递质，它
在大脑中发挥作用， 赋予我们感受快乐和
幸福的能力， 因此也被称为 “快乐神经递
质”。 5-羟色胺系统参与人体广泛的生理
功能，包括调节大脑的记忆、认知、情感、学
习和成瘾性， 该系统的失调可能会引起多
种精神类疾病，如抑郁症、精神分裂症、躁
郁症、双相障碍、偏头痛等。

5-羟色胺的生理功能是由十几种 5-

羟色胺受体介导的。 这种受体是一种位于
细胞膜上的?白， 它们的功能除了受内源
性配体、药物分子调节外，脂质也对其维持
受体正常功能起到至关重要的调节作用。

因此，明确它们的分子结构和功能机制，将
为抑郁症、 精神分裂症等精神类疾病的治
疗带来新的希望。

过去，由于技术困难，科学家们对 5-

羟色胺家族受体的精细结构了解甚少，使
得新型靶向药物的研发十分困难。 徐华强
研究组长期致力于 5-羟色胺受体结构与
功能研究。 2013 年，该团队利用 X ?线晶
体学首次解析了 5-羟色胺受体 1B 结合抗
偏头痛药物的结构。 2018 年，他们又首次
解析了 5-羟色胺受体 1B 结合反向激动剂
的晶体结构。 这些研究大大丰富了人们对

5-羟色胺系统结构与功能的认知，为相应
的药物研发提供了重要结构基础。

为了开发更有效且毒副作用更低的治
疗药物，在前期研究的积累之上，研究人员
此次采用单颗粒冷冻电镜技术， 首次解析
了三种 5-羟色胺受体结合不同配体的冷
冻电镜结构， 包括抑郁症和精神分裂症治
疗靶点 5-HT1A 受体、偏头痛治疗靶点 5-

HT1D 受体， 以及多种精神类疾病潜在的
选择性治疗靶点 5-HT1E 受体的结构。 这
些结构为靶向 5-羟色胺受体的药物开发
提供了重要基础。

该研究突破多项技术难题， 在国际上首次报道了 5-HT1A

受体受到磷脂和胆固醇的分子调节机制。研究人员发现，磷脂分
子 PI4P 能结合于 5-HT1A 受体和 G ?白的相互作用界面。 多
个胆固醇分子结合在受体的跨膜区，直接参与了受体的激活，并
且胆固醇分子还参与调节了药物阿立哌唑与受体的结合。

阿立哌唑是临床用于治疗精神分裂症的一线用药，同时被用
于治疗抑郁症、双相障碍、自闭症等重要精神类疾病。 揭示磷脂和
胆固醇调控 5-羟色胺受体的机制，将为深入理解 5-羟色胺系统，

开发新型安全、有效的精神类疾病治疗药物提供重要基础。

长三角首辆移动预防接种车开进闵行园区
本报讯 （记者唐闻佳）“第一次看到

这种移动预防接种车， 实在太方便了，家
门口就能接种到疫苗，解决了我们的接种
距离问题！ ”昨天中午，长三角地区首辆移
动预防接种车驶入上海市闵行区浦江镇
临港园区，为企业员工提供新冠疫苗免费
接种服务，深受企业员工的欢迎。

根据国家统一部署，上海市按照“分
步实施、有序推进”原则，加快实施新冠疫
苗接种。记者了解到，目前，闵行疫苗接种
工作已进入了“扩面提速”的关键时期，为
加速接种进程，闵行区投入使用移动预防

接种车，服务当地高校、企业等群体性疫
苗接种工作。

记者看到，这辆移动预防接种车设有
固定的 2 个接种位，每个接种台旁边配有

1 个桌旁冰箱 ，另设 1 个储存冰箱 ，疫苗
总储存量达 1200 剂左右。 充分利用车内
预检台，加配 1 个移动冰箱，可新增 1 个
机动接种位。 当 3 个接种位同时工作，一
天工作 8 小时可以完成 1000 人次的疫苗
接种量。 另外，车上还配有紧急临床救治
区域和设备，可做简单的紧急救治处理。

据现场负责人介绍，移动预防接种车

的接种条件与定点接种单位条件相同，以
确保疫苗接种质量安全，引入这个移动接
种车就是希望让“群众少跑路”，打通疫苗
接种服务群众的“最后一公里”。

据了解，为满足各类居民接种新冠疫
苗的需求，闵行区卫健委科学统筹、挖潜
扩容、因地制宜落实疫苗接种工作，当前，

除了闵行区体育馆篮球馆和羽毛球馆的
大型临时集中接种点，还组建了机动接种
队伍，可在意愿接种人数 1 万人以上的大
型企业、 园区等设置内部临时接种点，提
供上门接种服务。

不同年龄段老年人，预约和接种安排不同
上海今起启动60岁及以上人群新冠疫苗登记预约接种工作

本报讯 （记者李晨琰） 根据国家部
署，按照“知情同意，自愿免费”的原则，今
天起， 上海启动 60 岁及以上人群新冠疫
苗登记预约接种工作。记者从上海市疾控
中心获悉，针对不同年龄段老年人，预约
和接种安排有所不同。

60-75 岁社区居民，在社区登记预约
接种， 至指定社区接种点接种；60-75 岁
在职在岗人员也可选择参加单位组织的
疫苗接种，至指定接种点接种；76 岁及以
上居民根据接种进度安排， 适时启动接
种。 要注意的是，70 岁及以上社区人群接
种时，需由家属或社区志愿者陪同。

专家提醒，如果市民有以下五种情况

应暂缓接种新冠疫苗：对疫苗中任何成分
过敏者；既往发生过疫苗接种严重过敏反
应（如急性过敏反应、血管神经性水肿、呼
吸困难等）；患急性疾病、严重慢性疾病、

慢性疾病的急性发病期和发热者；妊娠期
及哺乳期妇女；患未控制的癫痫和其他进
行性神经系统疾病者，有格林巴利综合征
病史者。 具体以疫苗说明书为准。

过敏体质或对药物过敏是否可接种
新冠疫苗？市疾控免疫规划所医师任佳表
示， 接种首剂新冠疫苗后发生过敏反应，

或既往发生过疫苗接种严重过敏反应，或
处于过敏性疾病发作期， 建议暂缓接种。

“‘过敏体质’是一个相对宽泛的概念，如果

对除疫苗成分以外的物质过敏， 包括花粉
过敏、食物过敏或药物过敏等，且处于非发
作期，可以接种新冠疫苗。 ”任佳提醒，接
种疫苗后严重过敏反应一般出现在 30 分
钟内，建议在留观区留观 30 分钟，以便医
护人员及时处置异常情况。

三高 (高血压 ， 高血脂 ， 高血糖 ）

人群， 或有慢性胃炎、 肾脏疾病等慢性病
的患者如果血糖、 血压、 血脂的指标控制
稳定， 慢性胃炎、 肾脏疾病处于非发作
期， 可以接种； 反之， 建议暂缓接种。 肿
瘤患者及术后患者应参考临床医师建议，

结合患者健康状况和相关指标， 如病情稳
定可接种疫苗。

均本报记者 袁婧摄

全力做强中央商务区核心功能
(上接第一版)

为加快建设虹桥国际开放枢纽， 一大批重大基础设施正在
推进。 市领导实地察看了天山西路闵行段拓宽改造项目， 走进
长宁外环林带生态绿道、 虹桥体育公园， 并来到与之毗邻的虹
桥机场东片区租赁住房项目工地。 负责人说， 作为上海单体规
模最大的在建租赁住宅 ， 该项目主打 20-30 平方米小户型 ，

预计 2023 年可 “拎包入住”。 龚正指出， 要以重大基础设施项
目为抓手， 大力推进租赁住房建设， 不断优化交通方案， 营造
良好的生态和生活环境， 增强对国内外优秀人才的吸引力。

坐落于青浦的中国北斗产业技术创新西虹桥基地， 多年来
已集聚 160 家导航产业相关企业。 市领导详细了解基地产业特
色， 并来到基地内的上海华测导航技术股份有限公司， 察看北
斗导航技术在自动驾驶、 灾害预警、 应急处置等方面的应用。

龚正鼓励企业扎根上海， 不断拓展应用场景， 为超大型城市精
细化管理提供科技助力。

市领导陈靖参加调研。


